



Carlos Omar Jacob Velázquez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Nombre del trabajo: Medicinas locales en los Altos de Chiapas

Materia: INTERCULTURALIDAD Y SALUD II

PASIÓN POR EDUCAR

Grado: 2°

Grupo: A

Comitán de Domínguez Chiapas a 24 de enero de 2022

Modernidad alternativa: medicinas locales en los altos de Chiapas. Los iloles son expertos en herbolaria tradicional y en sus recetas la mezclan con rezos, velas y el sacrificio de aves de corral. Esta revista ofrecida en los aviones al viajero tiene al menos dos objetivos: por una parte ofrecer al viajero una imagen exótica de las culturas locales y por otra informar acerca de las fuentes de tratamiento en la región natural de los Altos de Chiapas. Esta segunda oferta tiene sentido si recordamos que en la segunda mitad del siglo XX se ha dado un desencantamiento con respecto a los logros de la modernidad, la racionalidad instrumental

la ciencia y la tecnología, fuer la racionalidad instrumental la que nos condujo al desastre ecológico, la ciencia y la tecnología modernas de Chernobyl y Bhopal, las cámaras de gas en Alemania nazi, los misiles inteligentes y las armas nucleares; estrechamente ligada a lo anterior, la medicina nos ha dejado el legado de la talidomida y hemos presenciado su impotencia ante el cáncer y SIDA. La modernidad de este punto de vista sería la causante de que hayamos perdido nuestra armonía y solidaridad social, así como nuestras relaciones armónicas con la naturaleza. En el San Cristóbal contemporáneo, existe una demanda de atención médica por parte de un sector de la población, tanto local como

foránea, que requiere médicos con una orientación holística y naturista. Al mismo tiempo después de décadas de marginación, los médicos locales de la región se encuentran insertos en luchas por la legitimación y reconocimiento de sus saberes por parte de las instituciones cosmopolitas. La medicina herbolaria es solamente una de varias formas locales de conocimiento médico y en general no es el conocimiento más importante para la mayor parte de las poblaciones auto y hetero definidas como indígenas. Un grupo de médicos indígenas constituido desde 1980 en la región, al final del siglo XX alcanzó a construir un discurso hegemónico, acerca de la imagen pública de la medicina indígena, convirtiéndose en la autoridad.

Referencias

Nueva, A., México, A., Diaz, A., & Igor, S. (2010). Nueva Antropología. *Nueva Antropología, XXIII*, 11–31. <https://www.redalyc.org/pdf/159/15915677002.pdf>

